

CONDICIONES  
DE PUBLICACION

Este diario saldrá todas las tardes de los días hábiles. Será puramente informativa y no de fiende ningún partido político.

La Direccion asume la responsabilidad de todo lo que sin firma se publique.

No acepta escritos injuriosos contra nadie, menos contra los periodistas.

Dirijase la correspondencia del diario al Administrador.

# LAS NOTICIAS

DIARIO INDEPENDIENTE

OFICINAS

La Imprenta, Redacción y Administración de este diario se encuentra en la

CALLE 20 SUR N° 227  
25 varas al Sur de la Botica Francesa. Apartado 130.

TARIFA

EL PRECIO DE SUSCRICION ES  
Por 1 semestre Ct. 5-00  
" 1 trimestre " 2-50  
" 1 mes " 1-00  
Número suelto 5 céntimos  
Los avisos y comunicados precios convencionales.  
Todo pago debe hacerse anticipado.

NÚMERO 29

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 8 DE JULIO DE 1904

AÑO I

## HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL

Avenida Central, -Esquina diagonal á la Tesorería de la Junta de Caridad

Al frente de este ya conocidísimo Hotel están siempre sus dueños para satisfacer á todos sus clientes.

LAS CENAS que se despachan, á cualquiera hora de la noche, son las mejores que en esta capital se pueden saborear.

Cuartos higiénicos para pensionistas.—Servicios para familias y especiales fuera del Hotel, todo es atendido con esmero por los empleados del establecimiento.

Los renombrados helados y los más sabrosos vinos—importados directamente—se pueden gustar en la casa.

El de gusto exquisito y caprichoso y todo el que quiera en general, quedará satisfecho del servicio del Res aurant.

## ¡¡ ABAJO LA LEY DE LICORES !!

EN LA TEMPESTAD

se vende vino francés tinto de las mejores Casas de Burdeos á ¢ 9-50 la caja inportado en cajas; de las mismas clases embotellado en la casa á ¢ 5-50 sin envase.

RAMÓN L. ROLDAN.

## LA COMERCIAL

FABRICA ITALIANA DE FIDEOS

—DE—  
**José Ianiceli & Co.**

5ª AVENIDA OESTE —Y— CALLE 18 NORTE

La primera fábrica de fideos del país es, sin duda alguna, la nuestra. Cuenta con quinaria introducida especialmente de Europa, con capital suficiente para comprar toda la harina buena que haya en plaza y con elementos para proveer, nuestra fábrica sola, de magníficos fideos á todo costa Rica.

Hágase una visita á nuestra fábrica y se verá como trabajamos. Detros de poco moveremos nuestra maquinaria con electricidad.

## THE OLIVER TYPEWRITERS

Esta máquina es la última palabra en las de escribir. Es económica porque permite al estenógrafo ir leyendo lo que va escribiendo; con las otras máquinas tiene el empleado que levantar el carro y con eso pierde mucho tiempo y el tiempo es dinero. Es cómoda porque es adaptable á todas las mesas y su impresión es nítida. Es la más fácil de limpiar porque tiene el tipo á la vista. La casa de Montgomery Ward & C° de Chicago usa 119 máquinas de estas en sus oficinas y dice: "La Máquina "Oliver" nos da los mejores resultados tan bien como cualquier otra, y sobre todo, el hecho de que su trabajo es visible al operador, nos parece un mérito incontestable."

Agente de esta máquina en Costa Rica, Mr. Walter J. Ford. Para precios y condiciones entenderse con don Santiago Fernández y E. Wollenweber.

Cerveza negra, marca  
ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE

LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

## L.A. PROVEEDORA

—DE—

**ANDRÉS SANDOVAL**

ALMACÉN DE  
ABARROTES

VENTAS AL POR  
MAYOR Y MENOR

IMPORTACIONES DIRECTAS

Calle Central Esquina Suroeste del Mercado, diagonal á "La Violeta."

San José, Junio 10 de 1904.

## Elecciones de Puntarenas

En venta un terreno de 27 manzanas, situado en San Rafael de Esparta, cantón único de la Comarca de Puntarenas, cerrado por tres lienzos y cultivadas, tres manzanas de café; diez manzanas rastrojo y repastos; y restos de montañas en donde hay maderas de construcción. Con buenas aguas. En dicha finca hay una casa de habitación de doce varas de frente por ocho de fondo, muy propia para un diputado cuando cesen sus faenas en el Congreso.

Para precio y condiciones: en Esparta, Elías Chinchilla González, y en San Rafael con Juana Morales v. de Campos.

San Rafael, julio de 1904.

## LOS ROBERT

Aquí, en nuestros Almacenes, situados, uno á cien varas al Sur del Carmen, el otro en la esquina S. E. del Parque Central, estamos los tres hermanos para atender gustosísimos á nuestra numerosa clientela. Todo lo que á ropa se refiera lo tenemos nosotros á precios de situación.

**Perfumería, calzado, botones para camisas  
equipos para montar á caballo**

y un mundo de cosas que sería largo enumerar, las tenemos mejor que nadie. Pretexar que uno no estrena porque hay crisis, es candorosidad, porque precisamente la crisis es el termómetro de nuestros precios. Que aprieta la crisis, nuestros precios bajan, que baja la crisis, nuestros precios se quedan bajos porque nuestro lema es vender mucho y ganar poco.

ROBERT HERMANOS.

## LA VENCEDORA DE VERAGUAS

—(O)—  
GRAN FABRICA DE CIGARRILLOS Y PUROS

El señor don R. HAY avisa al público que ha hecho gran rebaja de precios; además cuenta con unos operarios como no los encontrará en ninguna parte del Globo. Para demás pormenores, casa contigua á la del Lic. don Máximo Fernández, tras la Catedral. Precios de los cigarrillos y puros, escandalosamente bajos al por mayor y menudeo.

VICENTE PALAVICINI

Platero, joyero y relojero

Gran surtido de alhajas, las que vende á precios sin competencia. Se garantiza el trabajo y los materiales.  
AVENIDA CENTRAL, FRENTE AL MERCADO, ENTRE LA CIUDAD DE LONDRES Y LA BOTICA LA VIOLETA.

DIRECTOR PROPIETARIO  
ABRAHAM MADRIGAL J.  
ADMINISTRADOR PROPIETARIO  
LISÍMACO CHAVARRÍA  
COLABORADORA LITERARIA  
ROSA DE CHAVARRÍA

## MAS DE POLITICA

Decíamos ayer: "Esos odios con que llegan los hombres al poder, son los que hacen que los presupuestos sean grandes, que los cuarteles estén llenos, que la policía sea numerosa" y hoy vamos á continuar escribiendo sobre el mismo tema.

Es imposible implantar alguna reforma, por pequeña é insignificante que sea, en un país cuyos habitantes se odian entre sí.

Los de abajo le gritan á los de arriba: "Haced economías, no despilfarréis el tesoro público, sois responsables de todo lo que malgastéis, tenéis los cuarteles plétóricos de fuerza, vuestra policía es numerosa, vuestro presupuesto es crecido". Y los de arriba contestan: "Queréis economías y estáis conspirando, queréis menos soldados y buscáis rifles. Necesitamos mantener en pie al gobierno, porque gobierno que no tiene fuerza—dicen los estadistas—no es gobierno, y además tenemos que darle de comer con el presupuesto á aquellos ciudadanos que lucharon por el orden de cosas existente."

¿Podría suceder esto último si los gobiernos vieran que no tenían esa oposición sistemática y acalorada que aconsejan los jefes de partidos derrotados?

¿Habría justificación posible para tener los cuarteles llenos de gentes, cuando todos fuéramos amigos del gobierno dispuestos á ayudarle en todo, no á adularlo, —los aduladores son los amigos tontos de los gobiernos, y sabido es que no hay peor enemigo que un amigo tonto—no á "quemarle chirraca", sino ha decirle la verdad, la verdad completa?

Las oposiciones hacen alarde de decir la verdad, pero no solo dicen la verdad que les conviene, y hay que decir la verdad á los de arriba y también á los de abajo.

De los presupuestos lujosos los únicos que tienen la culpa son aquellos que atizan los odios, que dan pávulo á los caprichos, que destruyen el amor, que imposibilitan el progreso y que atrofian la libertad porque obligan al gobierno á salirse de las órbitas que las leyes le imponen.

No hay nada más feo, para nosotros, que nos llamen gobiernistas, pero hoy que parece que se ha puesto fin al capítulo de las imposiciones, creemos que todos los costarricenses debemos empeñarnos en hacer progresar á Costa Rica, en unirnos todos para no imposibilitar al gobierno la disminución del presupuesto y con

lo que economicemos, pagar nuestra deuda exterior.

Que nuestro patriotismo abogue las ambiciones vulgares y que no tengamos otro ideal que el bien patrio, que no viene de ningún partido ni de ningún hombre, pero sí de todos unidos, de la inmensa fusión que el amor hiciera de la familia "tica".

## EL HIJITO MUERTO

Para Melis Fernández y Señora

Entre las mordeduras de esa boa conscriptor que se enrosca al rededor del alma y que se llama dolor, está la de ver al pequeñito que uno besó tantas veces con cariño inefable, hecho un cadáver. Ese niño para el cual deseó uno tantas felicidades, que alegró la casa con sus ocurrencias candorosamente ingenuas, dichas en encantadora media lengua, sobre cuya cabeza amontonó todas las coronas del triunfo y nunca pensó en una derrota para él, ese chiquito está metido en una caja blanca como su alma que ha volado ya, y rodeado de flores lías.

La madre llora y el padre siente que se le despedaza el alma, á los dos acaba el destino de apuñalarlos sin piedad.

Pero.....volvamos los ojos, hay tantos que sufren, hay tantos que lloran, es tan dura esta vida, somos tan desgraciados, que la muerte, y la muerte cuando no se sabe lo que es acibar, es casi un bien.

Verdad es que el padre deseaba ver á su hijo grande é instruido y que la madre hacía planes para cuando su niño fuera ya hombre, pero la desgracia nos rodea y qué sabemos de lo que mañana podría suceder? La muerte es una puñalada para el que queda vivo, pero es un bien para el que desaparece.

Melis: Carlitos ha muerto, sus amigos sentimos con Ud. esa desgracia, pero como lenitivo á su dolor, allí está la vida. ¿Vale la pena vivirla?

ABRAHAM MADRIGAL J.

## CABLEGRAMAS

Mukden, 6.—Continúan las lluvias torrenciales. Los ríos desbordados se han llevado varios puentes de construcción china. Se ha suspendido el movimiento de los trasportes y grandes cuerpos de tropas.

Liao Yang, 6.—La fuerza que despachó el general Keller para practicar un reconocimiento á fin de averiguar la potencia de las columnas japonesas que avanzan, la fuerza que marchó de ésta encontró ayer á los japoneses entre los pasos de Motien y Fushiu. Hubo un reñido combate, pero los rusos se vieron obligados á retirarse ante número tan superior. Averiguaron, sin embargo, el número exacto del enemigo. Se anuncia oficialmente que las pérdidas rusas ascienden á 200.

San Petersburgo, 6.—El Ministro de Relaciones Exteriores no posee informes oficiales confirmatorios de los cargos de mutilación de cadáveres, proferidos contra los japoneses. Mientras no tenga pruebas irrefutables no dará ningún paso en el asunto. La prensa rusa comienza á discutir el artículo sobre la guerra ruso-japonesa escrito por Leon Tolstoy, que publicó The Times de Londres. Los comentarios adversos son casi unánimes. Algunos periódicos lo reprueban en términos inequívocos. Los mismos admiradores del escritor opinan que se ha pasado de los límites del buen decoro. El Star recomienda la reproducción íntegra del artículo como mejor remedio para el tolstoísmo. El "Svelt" lo llama "la lastimosa producción de una

cabeza antes muy superior, pero trastornada por la vanidad senil."

Liao Yang, 6.—Está lloviendo á cántaros otra vez. El termómetro centígrado marca 20 grados. Las líneas rusas que se extienden al E. y S. parecen barreras de hierro. Los japoneses están quietos. Al parecer han desaparecido de la vecindad de los puestos avanzados rusos.

Cronstadt, 6.—Ya desaparecieron todos los temores relativos á la seguridad del "Peresveit". Hoy se recibió un telegrama del capitán avisando que todos están buenos á su bordo. El despacho fué llevado á New Chwang, á bordo del cazatorpedero "Lieutenant Burukoff". Se anunciaba que el "Peresveit" había sido hundido por un torpedo.

San Petersburgo, 6.—El periódico "Novoe Vremya", cuya dolencia es una anglofobia perpétua, sorprendió hoy á sus lectores con un artículo de fondo en que alaba la conducta de Inglaterra por haberse hecho cargo de la protección de la pesca de focas rusas.

Sen, 6.—Se anuncia que la epidemia del cólera está desarrollándose en la Manchuria, ya llegó á Antung.

Washington, 6.—Está en embrión una disputa sobre límites entre los Estados Unidos y Costa Rica. Por muchos años Costa Rica disputó con Colombia la soberanía de una estrecha faja de territorio que se extiende de la frontera reconocida de Costa Rica por una distancia de 40 millas al Sur por la cost del Mar Caribe. Ahora le causa inquietud el propósito de los Estados Unidos de establecer estaciones carboneras contiguas á ambas entradas del canal. El Congreso de los Estados Unidos no ha votado el dinero todavía para el establecimiento de estaciones navales, pero la laguna de Chiriquí se considera sitio admirable para una estación carbenera. Una de las cuestiones que tratará Mr. Barrett Ministro de los Estados Unidos cerca del Gobierno de Panamá es la de los límites entre Panamá y Colombia al S. y los de Costa Rica al Norte. Esta se muestra, naturalmente, ansiosa en lo relativo á la probabilidad de establecer su soberanía sobre la referida faja de territorio si los Estados Unidos no la ocupasen para una estación naval. Aunque la laguna de Chiriquí no está incluida dentro la zona del canal, los Estados Unidos la podrían adquirir de Panamá bajo las estipulaciones del tratado canalero. En virtud de que el territorio cuya pertenencia está en disputa sería más fácilmente gobernado por Panamá que por Costa Rica, es probable que ésta abandonará su pretensión por alguna recompensa. En esta cuestión, como en todas, la República de Panamá se inclinará á los Estados Unidos.

Washington, 5.—No obstante los pasos legales que se han dado para impedir que el doctor Cook, entomologista del Gobierno, introduzca al Estado de Texas las hormigas para el exterminio del picudo del algodón, los ensayos empezaron inmediatamente. El doctor Cook llegó ayer á New Orleans procedente de Guatemala, trayendo consigo 89 colonias de las misteriosas hormigas, en buena condición.

Constantinopla, 6.—Hoy pasaron del Mar Negro por el Bósforo las naves rusas "Streetersburg" y "Sebastopol" de la flota voluntaria.

Puerto Príncipe, 6.—Han sido severamente castigados todos los soldados complicados en el ataque á los Ministros de Francia y Alemania. Ya está concluido el incidente.

Springfield, Ill., 6.—Un tren de pasajeros de la Empresa Chicago Peoria y San Louis fué volcado del puente Petersburg por un ciclón, pereciendo el conductor, y 17 pasajeros fueron estropeados. Se ha despachado un tren al teatro de la desgracia, llevando médicos y otros auxilios.

Constantinopla, 6.—Se ha sabido que el vapor "San Petersburgo", que pasó esta mañana por el Bósforo, procedente del Mar Negro, acompañado del vapor "Sebastopol", está pintado de blanco y enarbolando la bandera de la Cruz Roja; fué parado por un tiro en blanco disparado de las fortalezas turcas sin previa advertencia. El incidente amenazaba causar una dificultad, pero después de varias horas de demora, se cruzaron explicaciones entre la Embajada Rusa y la Puerta, después de las cuales se dejó seguir su viaje á los navios.

Roma, 6.—Avisa el Popolo Romano que

ha sido arrestado en Mesina el capitán Erculeo y su esposa, acusados de haber vendido á las potencias extranjeras planos de las fortificaciones italianas.

Belgrado, 6.—De Vrania, Servia meridional, avisan que una banda de albanos incendiaron varias casas en dicho lugar y después huyeron á la frontera, donde tuvieron un encuentro con la guardia fronteriza.

## CORRESPONDENCIA

## GOLFO DULCE Y EL CANAL

No es cierto que en Golfo Dulce se hagan grandes plantaciones para abastecer á los trabajadores del Canal de Panamá como lo asegura "El Noticiero" del 2 y 3 del presente mes. En esa zona de incultos terrenos no se harán plantaciones hasta que no le pierdan el miedo á lo insalubre de ese lugar.

El que esto escribe conoce muy bien á los habitantes de Golfo Dulce y no cree que hayan cambiado de su modo de ser perezoso que los caracteriza, pues todos son chúcaros, ninguno costarricense. Hoy están comprando el arroz á 25 centavos la libra llevado de Puntarenas, porque ni para el consumo de ellos lo sembraron este año.

Maíz tampoco lo tienen, lo están llevando de Puntarenas, y en Golfo Dulce ni por equivocación se consigue una tapa de dulce.

Si los artículos de primera necesidad tienen que introducirse porque ellos no los producen cómo podrán hacer grandes plantaciones como se lo aseguran á "El Noticiero" en carta particular?

El Gobierno debería aprovechar los conocimientos que en agricultura tiene don Federico Mora—ya que no le le vanta el confinamiento y proporcionarle braceros honrados y trabajadores y lo necesario para hacer de aquella región llena de riquezas no explotadas, un centro productor.

Eso pensamos nosotros.

Un costarricense

Puntarenas, 4 de Julio de 1904

## De Aserri

SR. DIRECTOR DE LAS NOTICIAS

El reverendo Misionero Presbítero don Vicente Krautwing se ha hecho cargo de este Curato en lugar del Presbítero don Pablo Guillén, quien por su mala salud se vió obligado á renunciar. El Padre Krautwing, activo y celoso, está reorganizando la Junta de Educación, las cofradías y las explicaciones doctrinales, etc. Celebra una misa todos los días y hasta dos los domingos, predicando en las misas y en los rosarios. También ha hecho seguir los trabajos de la Iglesia y ya están concluyendo el pavimento que estaba paralizado.

—Regresaron de sus paseos don Encarnación Cruz y señora y don Joaquín Bonilla y señora, y actualmente andan de paseo en San Vicente doña Lastenia de Gallardo, y en Sabanilla de este cantón don Simón Gallardo y don Maximino Blanco, quienes á la vez van á cumplir una comisión oficial.

—Don Miguel Vargas ha tomado posesión como Director de la Filarmonía de esta villa; el adelanto y constancia de los alumnos, y la buena música, actividad y esfuerzos que en bien del adelanto y progreso musical ponga el señor Vargas, harán que esta banda sea de nota con el tiempo.

EL CORRESPONSAL

Aserri, junio 6 de 1904

COMO EN NUEVA YORK CAMMEYER

Entre nosotros Artavia, con sus hormas ayer recibidas que son reproducción de los estilos hoy de moda allá. Variedad sin fin de estilos. Hay juegos para vender y popularizar más estas formas tan cómodas; así como se venderán "árboles" para que el calzado conserve su forma por los siglos de los siglos.

"Ideal" es la marca de sus charoles y eso lo dice todo. Hará unas elegantes y nítidas polainas de vaqueta charolada "American style". Las cabritillas y los glasés blancos y de colores, todo, todo será de las mejores casas americanas,—como que hasta americanos hemos de ser con el tiempo—y para concluir—regala—abotonadores á todo el que lo solicite aunque no sea su cliente.

AVENIDA CENTRAL.

PÁRRAFOS PERSONALES

Don Miguel Macaya se encuentra enfermo de algún cuidado. \* Hoy partió don Santiago de la Guardia para el Limón. \* En ésta se halla don Alebiades Fuentes. \* Para Panamá partieron doña Genarina de la Guardia y la señorita Isabel. \* Procedente de Atenas está en ésta el Presbítero don Ricardo Rodríguez y unas niñas de ese mismo lugar.

OFICIAL

PODER LEGISLATIVO

Se prorrogan las pensiones concedidas á las señoras María Vargas, Alpizar y de Rojas, Juana Jiménez Luna y Jerónima Castro; se le asignaron cinco colones á la primera y quince colones á las dos últimas.

PODER EJECUTIVO

Se convoca á los electores del distrito central de Mora de esta Provincia, para que á las 12 m. del día 24 del corriente se reúnan en el local de la Jefatura Política y elijan el Procurador Síndico que debe reemplazar á don Juan Monge, quien renunció.

Relaciones Exteriores.—Se acordó nombrar, en calidad de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Costa Rica ante el Gobierno de Honduras al señor don Ricardo Fernández Guardia.

—Se nombra Secretario de la Legación antes citada al señor Licenciado don Carlos Lara.

Gracia.—Se conmuta en ciento un colones de multa la pena impuesta al reo Ramón Cambronero Cruz.

Gobernación.—Se aprobaron los siguientes nombramientos hechos por el Director General de Correos: Rogelio Castro Ureña, Carlos Castro, Rafael Umaña, Eduardo Valverde, Saturnino Lizano y Moisés Gómez; para oficial 3º, ídem 4º, 2º cartero urbano de la Oficina Central, primer cartero de Heredia y ambulante de Siquirres á Guápiles, respectivamente.

—Se aprobó el artículo 3º del acta de la Sesión celebrada por la Municipalidad del cantón de Heredia, en virtud del cual emite un reglamento sobre construcción y conservación de aceras y de canoas.

Policia.—Se concede á la Junta Edificadora de Escasú permiso para la celebración de dos turnos.

INFORMACION

DE CARTAGO.—Don Juan Brenes Avendaño puso en manos del representante de la Compañía de luz incandescente un escrito firmado por casi todo Cartago, en que manifiestan los firmantes su intención de prescindir del alumbrado eléctrico. La decisión obedece á las elevadas tarifas de la Compañía. Los empleados de la Compañía, alicata en mano y escalera al hombro fueron cortando y despegando alambre.

—Doña Cecilia F. de Breyman se encuentra restablecida de su enfermedad.

—Don Rogelio Troyo y su señora han tenido el gusto de ver aumentarse su hogar con un nuevo retoño.

—Estuvieron en Juan Viñas las señoritas Anita Piza y Margarita Lara.

—La señorita Emilia Meza estuvo gravemente enferma. Sigue mejor.

—Corre el rumor de que varias personas formarán una compañía para introducir una turbina para establecer el alumbrado incandescente. Las acciones serán 500 de ₡ 100 cada una.

—Para esta capital se vendrá pronto á fijar su domicilio la apreciable señora doña Rosaura A. v. de Pacheco.

—Don Jerónimo Campabadal se encuentra enfermo.

—La familia del señor Administrador General de Correos está de temporada en Cartago.

—Grandes son los preparativos que se hacen para las próximas fiestas. La comisión encargada de recoger el dinero ha colectado ya ₡ 600. Las barreras para las corridas de toros las hará la Municipalidad.

(De "El Cartaginés")

PARA EL LIBRO DE YOYO

Mario Giralt	₡ 3 00
Ventura Guzmán	2 00
Eduardo Bonilla	5 00
Ric. Coto F.	5 00
Apodemio Vargas	2 00
Elfas Montoya	10 00

JUEGOS.—Los jugadores están haciendo su agosto; no sería malo que vistieran unos cuantos policiales de paisanos para que rondaran la ciudad en busca de juegos prohibidos. Los pobres *conchos* son los que la pagan, pues son los *chanchitos* que los de Birján se comen.

PARA curar radicalmente toda afección de las vías respiratorias, no hay como el Tabonuco al Guayaol. Depósito principal en La Violeta.

RUINAS.—A doña Custodia Marín le ordenaron demoler una casa suya por estar en estado ruinoso. Así hay muchas casas y bueno sería que esa orden se hiciera extensiva á todas las que estén en malestado.

ORNATO.—Muy bonita están dejando la plaza de la artillería. Ya trabajarán más cómodamente los soldados de ese cuartel y los artilleros.

SARAMPION.—Hoy nos aseguran que en San Juan distrito de la Unión, hay un caso y en Tres Ríos varios.

EN HEREDIA pusieron fuego á un palo de coyol, lo cual produjo mucha alarma en los vecinos inmediatos al árbol. Se cree que fuera obra de vagabundos.

COMUNICADO

SEÑOR DON EDUARDO BALDIODEA

Comandante de Policía de Limón

Señor mío:

—Leo su defensa en "La Patria".

Muy bien.

Me satisface, porque demuestra sus buenos propósitos que aplaudo, y por que en toda ella no hace usted más que reforzar mis argumentos. Ha habido robos, usted no lo niega; escandaloso, usted lo confiesa; en el corazón de la ciudad, usted lo dice.

Muy bien.

Ahora su defensa.

La policía no es bastante.

Amigo, eso es grave. Ud. es subalterno y no puede hacer cargos: el presupuesto es generoso en el ramo de empleados del puerto, tanto por su número como por los salarios que fija. Ud. mismo gana más que el primer comandante de San José. Verdad? Confíeselo: ello es justo, y nuestra Municipalidad por su parte no es tacaña. En aquello del argumento máter de que sus subalternos no pueden saber si las luces que se ven dentro de las casas en horas de la noche, provienen de los cacos ó de los dueños, sí se ha lucido usted.

Dígale usted eso á un policía de 2ª clase de San José y sabrá lo que en tal caso se hace.

Eso corrobora mis cargos.

Que usted no es la persona llamada para el puesto.

Qué esperemos? termina usted.

Á qué? á que nos desvalijen?

Porque el que la policía se concrete exclusivamente á vigilar por el orden público, lo cual no impide que sea la diversión favorita de los *chicuelos negritos* que se extasían viendo constantemente las maniobras militares que son delicia de usted, y el vecindario se alarme con sus diarios simulacros de asalto, no es bastante á evitar los robos. No son pocos éstos: diez y siete, en menos de quince días!!!

Usted consultó su defensa? supongo que nó. Sólo un tonfo ó un mal intencionado pudo aprobársela; eso, en primer lugar; en segundo, usted no consulta. Si consultara, algo haría en provecho del vecindario.

Yo conozco un amigo de Ud. muy apreciable y humilde por añadidura. No tiene las luces de los que gobiernan en Limón, pero en cambio es sincero.

Ese hizo su apólogo y defensa en una frase.

¡Es la desgracia!

Ahí tiene usted una defensa mejor que la suya, aconsejada ó no. Es la desgracia, decía su amigo. Hay personas desgraciadas: ¿porqué no ro-

baron en tiempo de Sotela, de Granados y otros?

Porque usted es desgraciado, no porque usted deje de ser buen Comandante como aquellos.

Ya vé usted una defensa sencilla y sincera?

Para terminar, y si en verdad usted se haya bien dispuesto, dóile un consejo: deje á un lado vanidades y aconsejese de cualquier ex-político de San José (hay aquí algunos) que le dirán cómo se puede manejar un cuerpo de policías, sin ostentaciones, que aun en menor número que los suyos, son más útiles por su actividad, experiencia y conocimientos prácticos.

Abajo vanidades, y á trabajar.

De usted su atto. servidor.

LUCAS D. ALVARADO.

Limón, Julio 6 de 1905.

ANÍBAL SANTOS,

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en la casa con verja y jardín, frente á la que fué del canónigo doctor Rivas, cien varas al Snr del Palacio de Justicia, de 7 á 4 de la tarde, hasta los días festivos, para que en éstos puedan escriturar sus contratos los que viven lejos. Presenta documentos para su inscripción, manda borradores de escrituras adicionales para corregir defectos subsanables y notas de estudios de fincas, respectivamente por ₡. 0-50, 4 y 2 colones op. Julio 7. 1 m.

TALLER DE CAPINTERIA

DE

José M. Artavia

Al lado Norte del Mercado se encuentra el depósito de muebles de todos los gustos, precios y estilos. En el mismo local se hacen cargo de toda obra de artesón y ebanistería. En este depósito sí que se consiguen gangas.

BOTICA DE PARIS

Calle de la Estación, Esquina opuesta á "La Cabaña."

Este establecimiento atendido siempre por su propietario garantiza el perfecto despacho de recetas y ofrece un fresco surtido de medicinas.

M. ARGUELLO DE VARS

J. R. ARGÜELLO DE VARS

—ABOGADOS—

Oficinas:—Frente á los Almacenes de Leiva y Mora y E. Pagés y Cº—Call 20 Sur nº 54.

JARDINERIA ARTISTICA

En esta fecha me han nombrado los señores Andersson Hermanos Agente Ambulante de su Jardinería.

Me bago cargo de cualquier trabajo en este ramo y si se me avisa podré ir á domicilio. En la redacción de este diario darán las señas de mi casa y en la Jardinería, cerca del Parque Nacional se darán todos los pormenores que se soliciten.

JUAN R. ALCAZAR.

ZAPATERIA ITALIANA

DE

ANTONIO CARBONI

CALLE 18 N. Y 4ª AVENIDA O.

Completo surtido de toda clase de materiales para zapatería, renovado constantemente con artículos importados directamente de E. E. U. U. y Europa. Los vende á precios que no admiten competencia.

Calzado de todas clases y formas

clavado y hecho con los mejores materiales que vienen al país, razón por la cual se garantiza su duración.—Jun. 15

Tip. de LAS NOTICIAS.

# Ozomulsion

Este maravilloso medicamento ha venido á traer al mundo el consuelo de enfermos que desesperaban de su curación. Los pulmones debilitados y atrofiados por el exceso de trabajo, desarreglos y otras causas, reciben de la OZOMULSION todo el vigor que han perdido. Reconstituye la salud, da belleza y produce fuerzas. La aparición de este específico fué la desaparición de las afecciones pulmonares y de la debilidad en general. El tísico lo es porque quiere existiendo la



Embellece, fortifica y da salud. Esta preparación contiene todo lo que las otras de la misma especie dan por partes. Trae Guayacol, Creosota y Aceite de Hígado de Bacalao, por eso cura. Los casos de curación en este país son numerosos.

Principal depósito: BOTICA DE "LA VIOLETA". De venta en todas las boticas. Agentes generales en la América Central. JIMÉNEZ & C<sup>o</sup>

## LINEA DE VAPORES A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON, MANCHESTER Y BRISTOL EN 17 DIAS.

Para Manchester habrá un vapor cada 15 días.  
Para Bristol habrá otro vapor cada 15 días.

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester.

Precios del pasaje en primera á Manchester... £ 20:0:0.  
Precios del pasaje en primera á Bristol... £ 15:0:0.  
Para más pormenores dirigirse á las Oficinas de esta Compañía.  
United Fruit C<sup>o</sup> Costa Rica División.

JOHN M. KEITH.  
ADMINISTRADOR.

## ELISA MADRIGAL OBSTETRICA

Despacha en su casa de habitación á todas horas, Calle 18 Sur, n<sup>o</sup> 335, 25 varas al Sur de "La Tempestad."

## LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA  
QUE TERMINA EL 10 DE JULIO DE 1904

### SALIDAS

Vapor	"Admiral Farragut"	para Boston	el Martes
"	"John Wilson"	Mobile	" Martes
"	"Hispania"	Nueva Orleans	" Miércoles
"	"Buckman"	New York	" Miércoles
"	"Greenbrier"	Bristol	" Viernes
"	"Brewster"	Nueva Orleans	" Sábado
"	"Taunton"	Nueva Orleans	" Domingo

## EL CIRUJANO DENTISTA DOCTOR E. A. FRIIS

Avisa que para facilidad de su numerosa clientela, su oficina permanecerá abierta los Domingos y días de fiestas hasta las 11 a.m. Además se hace cargo de toda clase de trabajos sobre oro. Ultimo modelo de los Estados Unidos. Extracciones sin dolor. Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro.

CALLE DEL TRANVIA  
Las horas de oficina son { de 7 á 11 a. m }  
de 12 á 5 a. m }  
Los domingos { de 7 á 11 a. m }

## ART GALLERY

La Galería Fotográfica más antigua del país es sin duda la que queda contigua á la Botica Francesa, frente al Parque Central. Allí se ha retratado á todo el país y á todos los costarricenses, tenemos 5,000 negativos de vistas nacionales y 100,000 de personas.

Tenemos un surtido completo de tarjetas postales "ticas" ilustradas y nos hacemos cargo de cualquier ampliación. De una persona que se retrató en nuestro taller hace 30 años podemos dar las copias que quieran.

La colección de marcos que tenemos es notable. Visiten nuestra Galería y verán que curiosidades de retratos en botones y en todo tenemos nosotros.

PAYNTER BROS.

## IMPRENTA DE AVELINO ALSINA

CALLE DE LA ESTACION, JUNTO A "LA CABAÑA"

TELEFONO N<sup>o</sup> 36. — APARTADO 249

En este taller, montado á la europea, se hacen toda clase de trabajos tipográficos. Nitidez, puntualidad y baratura en todas las obras.

Agencia de circulación de esquelas mortuorias.

## FOLLETIN DE "LAS NOTICIAS"

humo mareante de tu turíbulo, pero con la honra de mis hermanos, nunca, porque yo no me he muerto y he leído por allí en Teófilo Gautier que por algo menos Apolo desolló á Marsyas."

### IV

Y sigamos dividiendo esta humilde opinión con números romanos hoy en moda, como la de poner al pié de todo lo escrito el apellido en gruesos caracteres.

En donde habla Soto Hall de la anarquía lo encuentro de frases muy originales y muy felices: "son manotadas de fiera heridas, convulsiones de la miseria, sacudidas del harapo."

Y hagamos de dómíne:

Un buen flemático lord in lés, que no recuerdo si sería Glastodne, calificó las naciones de vivas y muertas. Como naciera entre las brumas de su London; como de niño hiciera el lord bolas de nieve en las calles de la capital del Reino Unido; como inglés al fin, que ni el loco habló jamás de la casa propia, dijo el lord que la raza viva, que las naciones vivas eran las de origen sajón; y las muertas, las llamadas á desaparecer, las latinas: Francia, el cerebro del mundo; Italia, el

corazón del planeta; España, la brillante pupila de la GLORIA. Y qué habría de decir el lord metido á loro en esta ocasión, siendo inglés y como inglés flemático é infamable? Pues dijo lo mismito que diría yo, don loco, hijo de españoles, y á mucha honra, voto al diablo, si me refriera á Albión la nebulosa y tétrica.

Ese es, pues, en resumen, el tema de EL PROBLEMA, la tesis que me ha enfermado é indignado y mucho, pues fué mi señor padre español-mallorquín y es mi santa madre aborigen, indígena, india nicaragüense y yo cuasi un indio, y contentísimo por ello, como un chibcha en las altiplanicies de Colombia, un azteca de cerca de Colima ó cualesquiera guaraníes de las inmediaciones de Cuzco.

No me meto, pues, á juzgar EL PROBLEMA por su factura, que es bellísima é intachable, magnífica: al fin de un recordado compañero de viaje de Puntarenas en 1900, cuando encontré en la carrera el junquillo que le obsesquiara su doña Julia, cuando iba en misión diplomática al país de los quetzales,

Diré— mundo y lironde —que un buen poeta centroamericano, el de los bigotes negros y sedosos que cautivaron á la mujer más espiritual que he conocido: Julita Bonilla, la inspiradora de las bonisimas décimas "A Costa Rica"; digo que un hombre cuasi guapo, que tiene en sus pupilas negrísimas como el ala del cuervo de Poé, todas las infinitas

nostalgias de un poeta tropical á lo ASUNCIÓN SILVA, amén de la color trigueña y el mentón pronunciado de los que no son torpes, no debió haber escrito eso nunca; debió haber roto antes la punta de su lápiz Faber ó haber inutilizado su pluma spenceriana de dos ganchos.

Y es por ésto que EL PROBLEMA no me gusta. Es obra de mercader, nunca de poeta; Soto Hall se ciñó para escribirla el mandil azul del carnicero italiano señor Canossa, descalzándose sus blancos guantes de artista. Y es por ésto que EL PROBLEMA le salió malo, le salió malo porque fué escrito por metros, por yardas, for the pounds, para ganarle dinero á algún escritor anglo sajón como Appleton & C<sup>o</sup> de New York, nunca con la pluma que escribiera "Catalina", que es bellísima obra de poeta quitaesenciado, porque no soñaba su buen autor, al escribirla, en las rubias onzas americanas de ningún editor neoyorkeño.

Solamente una disculpa tiene don Máximo: las letras de su segundo apellido, HALL. Debe de ser hijo de alguna hermosísima lady inglesa, de cuyas manos bien cuidadas no se cayeran nunca ni la Biblia sin anotaciones, ni el manual "El Cocinero Europeo", y

V y último

No negaré que es EL PROBLEMA el himno más hermoso que he leído en castellano, producto de un compatriota de Pepe Milla y Ba-